

# EL DEMÓCRATA

## SEMANARIO LIBERAL MONÁRQUICO

Número suelto. 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1'50 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores	Redacción y Administración <b>PLAZA DEL GANADO</b>	Anuncios a precios convencionales No se devuelven los originales
<b>LA CATALANA</b> Gorras-Sombreros-Paraguas <b>ESTEBAN BALLESCÁ</b> Plaza Ganado, 21 : GRANOLLERS	 <b>Pianos</b> DE ALQUILER <b>Vda Roura</b> PALMA, 41 GRANOLLERS	<b>RELOJERÍA Y PLATERÍA</b> <b>JOAQUÍN CUMELLA</b> Casa especial para toda clase de composuras <b>PRECIOS REDUCIDOS</b> Se compra oro, plata y platino Palma, 37 (Estanco) : Granollers

## La crisis de un partido

Se acentúa y en demasía, entre algunos conservadores, una corriente de hostilidad al actual Gobierno, iniciada al encargar S. M. al señor Dato la formación de Ministerio.

El malestar que desde un principio se notara en las huestes conservadoras, ha ido en *crescendo*, pudiendo hoy traducirse en franca división del partido.

Fué hasta el presente característica del conservador, un espíritu de disciplina, que, al quebrantarse, de no volver los ojos a la realidad, los fanáticos vendrían a echarse un borrón a la historia de su partido.

Y es el caballo de batalla la solución dada a la última crisis.

¿Pero, es que pudo tener otra?

A nuestro entender, no.

La famosa votación del Senado, impedía que los liberales continuasen gobernando y apurasen su vida legal las actuales Cortes

Con su *actuación*, los conservadores solicitaron el poder.

Y S. M. no pudo confiarlo al señor Maura, sin previa disposición a rectificar su política de 1909, no conveniente para el país; y menos aún sin su pública disconformidad a la valiente campaña sostenida por alguien a él muy allegado, contra nuestros tratados con Francia y acción política en Marruecos.

Pretender tal, era desconocer en absoluto la idiosincracia del ilustre jefe de los conservadores.

No vaciló el señor Maura en manifestarlo así al Monarca, significándole, empero, que *dentro del partido conservador* habían ilustres personalidades que muy bien pudieran aceptar la responsabilidad del poder.

Nadie pudo, sin ofenderle, dudar de la veracidad que encerraban tales manifestaciones, y, sin embargo, a la constitución de un gabinete genuinamente conservador, dispuesto a mantener en un todo sus principios, y a recti-

ficar únicamente los procedimientos asaz anticuados de los que tan avaro se mostrara el gobierno que en 1909 presidiera don Antonio Maura, le precede una lucha intestina que pone en peligro la unidad del partido que tanto alardeara de verdadero cariño a su Patria y a su Rey.

Les ciega a los disidentes la desmedida soberbia de su jefe, al que no hemos de negar excepcionales condiciones de estadista, pero sí censurarle acremente por su nefasta gestión al frente de un gobierno y más aún como a jefe de un partido.

Pudo don Antonio Maura caer con gallardía después de su nota de enero último, manteniendo de tal suerte la cohesión del partido, y no alentar y en manera alguna fomentar con ambigüedades — que son muy suyas — una división que debemos lamentar los que, como nosotros, monárquicos convencidos, sientan acendrado afecto por nuestra Patria y nuestro Rey.

## DE CASA

Las elecciones pasadas, han sido la ratificación más evidente y ostentosa de que esta villa es profundamente liberal, y que, como a tal, quiere que liberales sean los que rijan la cosa pública.

El cuerpo electoral ha demostrado su buen sentido, haciendo justicia a la buena voluntad de los que hoy le administran, o llevan la responsabilidad de la administración, haciendo caso omiso de la poca fortuna con que han actuado durante el bienio que va a finir, convencido de que ello ha sido motivado por la oposición y trabas que, unos de buena fé y con miras beneficiosas para la localidad, y otros aviesamente, han opuesto a su gestión.

Y es natural y lógico, que la fortuna o el acierto no les fuese propicios. Las mayorías

municipales sin programa definido, tienen que ir forzosamente al fracaso, ya que no hay medio de substraerlas del yugo particular de cada uno de sus componentes.

Por esto es indispensable que, por sobre la opinión particular de cada uno de los concejales, pueda imponerse la autorizada de los que dirijan la política del partido a que pertenezcan.

Los concejales deben anteponer, por sobre los intereses y las afecciones particulares, las generales de su partido, siempre que sean compatibles con una buena administración. Asegurar los éxitos con vistas a su política, es el estímulo más eficaz para que los electores continúen distinguiéndoles con su confianza.

Los hechos han demostrado que el cuerpo electoral tiene confianza en los concejales que durante el próximo bienio constituirán nuestra mayoría consistorial, y que confía en ellos en el doble aspecto de su actuación política y administrativa.

Como liberales demócratas se pidió el apoyo a los electores y éstos lo prestaron convencidos de que no hay incompatibilidad alguna entre la política y la administración.

Así, pues, los concejales recientemente elegidos deben demostrar a esta villa su reconocimiento por haberles elevado a tan honroso sitio, y la ocasión será pródiga en poner a prueba su buena voluntad y la alteza de sus intenciones.

El Ayuntamiento de Granollers pasa, en la actualidad, por uno de los momentos más críticos de su existencia.

Cada día nuevas cargas impuestas por el Estado y por la Diputación Provincial, cada día nuevas obligaciones creadas por la necesidad de irnos acomodando a las exigencias de la vida moderna y a la de ir dotando a esta villa de servicios de utilidad manifiesta, hacen que el capítulo de gastos aumente de una manera aterradora.

Aterradora sí, porque en cambio los vicios de que adolece la administración actual, y la *virtud* de no pagar, tan escandalosamente pre-

gonada, hacen que los ingresos no basten para satisfacer las obligaciones adquiridas.

Se impone, pues, y hay que hacerlo por todos los medios, reforzar los ingresos hasta llegar a que cada uno de los impuestos y arbitrios establecidos, rinda lo que pueda y deba rendir, y si con ello no hay lo bastante para vivir dignamente, atendiendo a todos los servicios de la incumbencia municipal, créense impuestos nuevos, que vengan a suplir lo que sea necesario.

Extíngase de una vez y para siempre esa atmósfera malsana que ha hecho creer a algunos que el Ayuntamiento puede atender al bienestar común, como derivación de las funciones que le están encomendadas, sin el sacrificio proporcional, justo y equitativo del contribuyente.

Contribuya cada uno a las cargas municipales, según le corresponda, y todos nos beneficiaremos, ya que un aumento en los ingresos, deberá traducirse forzosamente en reformas y mejoras de interés común.

Hay que levantar el espíritu público, convenciénolo de que esta crisis es pasajera, pero para ello es preciso que el doliente no se desespere y confíe en los que él, por su libérrima voluntad, ha designado como enfermeros.

Acomodarse al ambiente actual, de *dejar hacer, esto está perdido*, es una cobardía moral que los hombres de recta conciencia y elevado criterio no deben prohijar.

Hay que luchar a favor de Granollers, sin hacer caso de la general indiferencia, de ese excepticismo crónico, que es la peor de nuestras desgracias; hay que luchar, prescindiendo de disgustos y sinsabores, en defensa del resurgimiento y rehabilitación de esta villa, demostrando a los inconsútiles resignados, las eficaces ventajas de nuestro sistema.

Así podremos tener la seguridad de que ante ese excepticismo suicida, ante *el orgullo de dejar hacer*, que tan de moda se ha puesto, surgirá una actuación potente que nos colocará, a no tardar, en el lugar preeminente que nos corresponde, con arreglo a la importancia de esta capitalidad.

Nuestra confianza se ampara en la mayoría liberal demócrata; empleada bien, el triunfo es seguro.

A vosotros, pues, concejales demócratas, que constituiréis la mayoría consistorial durante el próximo bienio, y seréis, por lo tanto, los responsables de la buena marcha de esta Corporación, os toca compenetraros exactamente del estado del organismo que váis a regir, para aplicarle los remedios oportunos.

Estáis obligados, con compromiso de honor, a poner vuestra actividad y vuestra inteligencia al servicio de Granollers, y, no tengáis la menor duda, se hará justicia a vuestra actuación, proporcionándoos en hora oportuna, la satisfacción de ver como el cuerpo electoral ratifica su confianza al partido en que militáis.

Y os sentiréis orgullosos de haber prestado un servicio a vuestro país y proporcionado un timbre de gloria a vuestra comunidad.

T.

Desde Madrid

## POLÍTICAS

No hay una continuidad de rasgos fisonómicos que acusen la progenie ni una identificación de criterio que revele la fraternidad entre

el *progresismo* y la *Unión liberal* del reinado de Isabel II; las fracciones en que se descompuso el *partido liberal*, reinando Amadeo I; los *partidos constitucional, liberal y de izquierda dinástica* de don Alfonso XII, y el *partido liberal* y la *fracción democrática* de la Restauración. Todos estos grupos llegaron a integrarse en el partido liberal que hasta su muerte tuvo por jefe a Sagasta y después, por haber tenido tantos, puede decirse que no tuvo jefe alguno; ya que la jefatura, para conseguir eficacia, necesita prevalecer en el ánimo de muchos y contar largos años de permanencia.

Y si es arduo definir el partido liberal, aun aceptando como su órgano las mayorías de las Cámaras, en las que coexisten dos generaciones, por lo menos, y cuatro o cinco matices diversos, menos llano resulta todo empeño de puntualizar su programa.

Los programas del partido liberal perdieron aquel carácter dogmático, aquella rigidez, aquellas imborrables líneas que los demarcaran antaño, en España, como en otros pueblos. Los programas se caracterizan por *tendencias*, por *orientaciones*, que súbitamente culminan en fórmulas temporales para resolver cada problema, bajo el imperio de las circunstancias; pero que juzgamos imposible concretar en unas cuantas soluciones de aplicación ineludible y permanente. No cabe duda, sin embargo, de que todos los partidos (y ahora hablemos concretamente del partido liberal español) tienen ideales que no agotaron, tradiciones que no cabe desmentir, normas de conducta cuya preterición los descalificaría.

Es muy frecuente escuchar la afirmación de que el partido liberal *no cumple su programa*, porque lo olvida, porque lo mutila, porque lo mixtifica o porque lo retrasa. Y, ante esas afirmaciones, encaminadas a desautorizar a los actuales gobernantes, tienen éstos, sin enojos ni inmodestia, ejercitando el legítimo derecho de defensa, necesidad de preguntar qué programa concreto olvidan, qué fórmula taxativa mixtifican, qué compromiso especial han preterido, y, sobre todo, donde se han codificado los cánones del partido liberal.

Quien pretenda orientarse para un juicio sereno y un fallo imparcial debe tener a la vista, y nosotros los tenemos, aparte las constituciones y programas ministeriales o proclamas revolucionarias, casi incontables, desde 1812 a 1868, y refiriéndose no más a los últimos treinta años, los documentos siguientes: los discursos del Trono de 1881, 1886, 1896, 1901, 1905 y 1910; los textos constitucionales de 1869 y 1876, con los proyectos de reforma constitucional de la izquierda dinástica; del Ministerio Posada Herrera, de la llamada ley de garantías y de los discursos de Moret en Zaragoza y Valladolid, los programas ministeriales de abril de 1902, de agosto y diciembre de 1905, de Moret ante el Rey en 1906, de López Domínguez y Vega de Armijo en las últimas cortes liberales, y de los exministros del partido, al reconstituirse en 1903.

He ahí, brillantemente expuesto, el último pensamiento del malogrado don José Canalejas, sobre el liberalismo español.

¡Meditemos!

Ene

20-11-13.



## LATIGAZOS

«El caso de Mollet», leo en «El Vallés Nou» de la pasada semana.

¿Qué será ello? ¿Otro caso?

No, lector; no.

Es que a un chusco, que sin escrúpulo alguno niega a su tierra... a un tal, que en Mollet se le conoció tiempo atrás por el Conde de no sé qué; *Marquesitu* de... (un nombre feo) y *Duque de Miraflores*; a un señor *Frescales* o *Rubiales*, como tú quieras, se le antoja hacer, de una manera burda, pero muy burda, y falseando en mucho la verdad, una explicación (?) del caso de Mollet, que tanto escuece al famoso cacique y sus secuaces, a fin de convencernos de que lo que realmente es negro y muy negro, es sencillamente blanco... muy blanco.

¿Si, eh, Rubito?

¿Conque, *autorizó* Portela?

Hombre, no seas guasón;

Pues te dirán, con razón,

Que lo cuentes a tu abuela.

Jueves: 2 y media tarde.

En el local de una entidad que hace lo que no debe y debiera hacer lo que no hace, saborean «café y copa», mano a mano, un Plaga y su edecán. Meditan. Meditan sobre algo que debe ser muy importante, a juzgar por lo abstraídos que ambos se hallan.

Por fin animase el rostro del lacayo.

— Ya tengo la solución — dice.

— ¿Si?

— (Con énfasis) — Sí. — Y cu... cu... cu... cuchichea al oído del Plaga.

— ¡Venga un abrazo! ¡Sant Jordi te inspire!

¡Manos a la obra!

Las 5 en punto.

El Plaga lee un borrador de carta circular que le trae su segundo.

Sr. D... (Fulanito de Tal.) — Alcalde de... (no hace al caso)

«Mi querido amigo: Espérole sin falta, pasado mañana, a comer.»

— Muy bien; muy bien. Ventrán. ¡Hay comida!

Y así quiso el Plaga, cuco,

Su poderío mostrar;

Mas, no le cuajó el tal *truco*

Y otro *truco* ha de buscar.

¿Con que, *todo vuestro*, eh, querido articulista de «El Vallés Nou»?

¿Con que Mollet, La Atmella, Cardedeu, La Roca, Montmeló, Las Franquesas, Parets, Llisá de Vall y Corró, es vuestro feudo?

¡Hombre! Parécesme Juan Palomo.

Y... dime, coloso: ¿Qué le dejáis al otro?

¿No te da ni una pizca de compasión?

¡Ah! ¡Ya caigo! Le dejáis:

Llisá de Munt, Canovellas, Montornés, San Feliu, Badalona, La Garriga, Montseny, Granollers y Bigas.

Si, hombre, si. Haces bien.

Es la compasión; virtud

Que debemos practicar.

Y, si no la tienes tú,

¿De quién la debe esperar?

¿Por qué, Plaga, estás mohino  
Y siempre andas cabizbajo?

¿Que tienes un gran motivo?  
Lo conozco, y no es *pa* tanto,

¿Quiéren saber lo que tiene Plaga?

Pues... que por no estar conformes con el artículo que la semana pasada publicara él en «El Vallés Nou», el *Vallesá* (léase Plaga), arremetiendo con denuedo contra las escuelas que sostiene «La Unión Liberal», han instado su baja de socios de la *Lliga*, el fabricante don Miguel Blanxart y el tipógrafo don Jaime Joseph.

Y no es de extrañar, habida cuenta que dichos señores, con altruismo digno de encomio, contribuyeron con su óbolo a la suscripción iniciada para la compra del material pedagógico necesario para el funcionamiento de las referidas escuelas.

Pero...

¿Y si no fuese verdad?

¿Y si resultase cuento?

Nadie podría negar,

Que es muy lógico el invento.

Scianca-Ferro

## Del Ayuntamiento

### Sesión del día 20 de noviembre

Acordóse:

Aprobar el acta de la anterior.

Admitir la dimisión presentada por el señor Robert del cargo de vocal de la Comisión de Consumos.

Disolver la Comisión de Consumos y que haga las veces de tal la de Hacienda.

Designar al señor Cunillera para presidente de la Comisión de Hacienda.

## NOTAS LOCALES

Le ha sido concedido el título de marqués de Las Franquesas al ilustre patricio don Juan Sampera y Torras.

Reciba el señor Sampera nuestros plácemes por tan merecida distinción.

El día 15 de los que cursan estuvo en ésta el General Jefe de la brigada de caballería, a la que pertenece el escuadrón aquí acantonado, don Germán Brandeis, acompañado de uno de sus ayudantes, quedando complacido de la visita.

Por la tarde regresó a Barcelona.

El lunes próximo pasado celebróse, en la iglesia parroquial de nuestra villa, el aniversario en sufragio del alma de la que fué en vida virtuosa señora doña María Clapés, viuda de Coma, madre de nuestros particulares amigos don Juan y don José Coma y Clapés.

El acto vióse concurridísimo, evidente prueba de las simpatías que la familia Coma goza en esta población.

Se nos dice que en reunión que la semana pasada tuvo lugar en el Centro Industrial, acordóse la disolución de dicha entidad.

Conforme habíamos anunciado, el pasado domingo vió luz el primer número del periódico *La Lealtad Vallesana*, órgano de los jaimistas de esta villa.

El pasado martes salió para Madrid, al objeto de gestionar la pronta resolución de algunos asuntos afectantes a este distrito, nuestro particular amigo don Andrés de Boét.

Se ha presentado en este juzgado una querrela criminal contra el alcalde, secretario, y dos concejales del ayuntamiento de San Feliu de Codinas, por supuesto delito de falsificación en documento público.

Han sido nombrados respectivamente médico, farmacéutico y veterinario del escuadrón de caballería que presta servicio en esta población, nuestros distinguidos amigos, don Alfredo Canal, don Santiago Comas, y don Raimundo Martí.

El último domingo tuvo lugar en La Unión Liberal la renovación de parte de su junta directiva.

Fué elegido presidente por 114 votos, nuestro estimado amigo don Francisco Torras Villá, contra 13 que obtuvo el distinguido abogado don José Coma.

La semana pasada ocurrió un incendio en la fábrica de tejidos que en la villa de Caldas, posee la señora Viuda Torras.

Por fortuna no hubo que lamentar desgracias personales, siendo las pérdidas materiales de escasa consideración.

Apesar de que con insistencia vienen circulando rumores de haberse presentado dificultades que pueden entorpecer la resolución del asunto del puente sobre el Congost, en esta villa, tenemos noticias de que se trabaja activamente para que en breve plazo tenga solución tan manoseado asunto.

El 12 de los corrientes embarcó en Barcelona, con rumbo a la capital cubana, donde fijará su residencia para dedicarse al comercio de vinos, nuestro buen amigo, el joven don José Montañá.

Le deseamos acierto y mucho éxito en su empresa.

En el restaurant del Pavillón, de Barcelona, reuniéronse el pasado domingo en íntimo banquete, las familias que forman la colonia veraniega en nuestra villa. Asistieron los señores Anfres, Pedrals, Corbera, Torras, Sala, Blanxart, Sastre, Carreras, Planxart, Ribas, Parera, Casasayas y Canal, reinando entre ellas cordialidad y alegría.

## COMARCALES

### Badalona

En el nuevo salón de la Casa del Pueblo tuvo lugar, el domingo próximo pasado, un lucido baile en honor de los candidatos que salieron triunfantes en las pasadas elecciones municipales. El elegante salón resultó incapaz para contener la multitud que allí se congregara a participar del entusiasmo reinante por el éxito obtenido.

— Hoy tendrá efecto un banquete, llamado de la victoria, al que se calcula asistirán más

de mil comensales, a juzgar por el número de inscripciones que, para asistir al mismo, quedaban hechas ayer.

— Al igual que en Barcelona y otros puntos, el pasado lunes empezó en esta ciudad la huelga de las vendedoras de gallina. Al escribir estas cuartillas no tenemos noticia de la solución del conflicto, por más que se trabaja activamente para conseguirlo.

— La Junta Directiva del grupo astronómico badalonés, domiciliado en el Ateneo Obrero, ha quedado constituido en la siguiente forma.

Presidente, Joaquin Tapias, Vice, Narciso Arpi; Tesorero, Juan Oliva; Secretario, Antonio Saladrigas; Vocales, Jaime Elié, Ramón Martí y José Navarro.

X.

## San Feliu de Codinas

Han sido informados desfavorablemente por el Gobierno Civil de la Provincia, los presupuestos ordinarios municipales, que para el año 1914, presentara nuestro Ayuntamiento.

¡Oh, modelo de administración!

— El sábado de la semana pasada fué presentada en el Juzgado de 1.<sup>a</sup> Instancia de Granollers, una querrela criminal instada por nuestro amigo el concejal de este Ayuntamiento, don Juan Garriga, contra el Alcalde Presidente don Domingo Permanyer; el Secretario, don José Alsina; y los concejales señores Deu y Rosás, por el supuesto delito de falsificación en documento público.

Es objeto de muchos comentarios la presentación de esta nueva querrela y espérase con avidez cual sea el resultado de la misma.

Qué tantas veces vá el cántaro a la fuente...

— Circula con insistencia el rumor de que nuestro flamante Secretario, don José Alsina, pasará muy en breve a desempeñar igual cargo en el Ayuntamiento de Mollet.

*Nada, que hacía santamente en no querer morir la vieja*

Corresponsal

## Mollet

Después de larga enfermedad, ha fallecido en ésta el conocido catalanista don Vicente Plantada y Fonolleda.

Reciba su familia la expresión de nuestro sentido pésame.

El corresponsal

## Parets

En la Sala 1.<sup>a</sup> de lo criminal de la Audiencia de Barcelona, tuvo lugar el pasado jueves, un juicio que por inhumación ilegal se seguía contra nuestro amigo Baldomero Parera y Pera.

Al acto asistieron buen número de vecinos de este pueblo, ya que la tal causa despertaba interés por haber sido procesados por el mismo delito el Cura Párroco y el sepulturero, si bien después sobreseyóse libremente, por lo que a estos últimos atañe.

La prueba testifical fué en un todo favorable al procesado; y la defensa, a cargo del ilustrado abogado de Granollers, señor Coma, estuvo acertadísima.

El acto quedó concluso para sentencia.

Corresponsal

IMP. DE E. GARRELL : GRANOLLERS

# CAMISERIA PUIG

PELAYO, 32 • BARCELONA

## DINOL : EXCELENTE TÓNICO

DINOL : Poderoso RECONSTITUYENTE

DINOL : De positivos resultados en la NEURASTENIA.

DINOL : Estimula el apetito y facilita la digestión.

DINOL : Dá Salud, Alegría, Fuerza, Vigor

Depósito en Granollers : Farmacia del Dr. Trullás

## Champagne HENRI BALIGANT y C<sup>o</sup>

Casa fundada en el año 1904

REPRESENTANTES EN ESTA COMARCA

EPERNAY

J. CUNILLERA e HIJO

## GALLETAS Y BIZCOCHOS CONILLERA

PLAZA CONSTITUCIÓN, 28-GRANOLLERS

## LA AGRÍCOLA ESPAÑOLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS REUNIDOS  
Autorizada por R. O. de 25 Abril 1912

Capital social: 1.000,000 ptas.  
Capital desembolsado: 325,000 ptas.

Seguro de cosechas contra el pedrisco.  
Seguro contra la muerte y robo del ganado caballar, mular, asnal, bovino, y especial de cerda, lanar y cabrío y transporte del mismo.

REPRESENTANTE  
**CLAUDIO SOLANES**  
OBISPO GRIVÉ : GRANOLLERS  
(Autorizado por la Comisaría general de Seguros)

## NEW-YORK SASTRERIA

CALLE DE FERNANDO, 42 : BARCELONA

Sastrería para caballeros, señoras y niños

GÉNEROS GARANTIDOS • PRECIOS MÓDICOS

-Gran bazar de sastrería

## El Siglo XX

ROPAS HECHAS PARA CABALLEROS Y NIÑOS

CALLE DEL HOSPITAL, 1 y 3 - BARCELONA

Tocinería : Almacén de Granos

Arroces : Azúcares

Comestibles : Carbones de todas clases

Jabones Barangé

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Aceites Regás

## JOSÉ TORRUELLA

Plaza de San Juan, 1

CARDEDEU

## Hijos de E. Barangé

=: FÁBRICAS EN =:  
Granollers, Gerona  
Barcelona-Sans



## ESTEBAN CAMILLO

Calidad superior : Especialidad en pastas finas

:: EXPORTACIÓN A PROVINCIAS ::

CALLE DE PRIM, 87

GRANOLLERS